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记 者 王 博 张凯凯
通讯员 李佳静

上学、放学时段，学校周边
“一位难求”。家长接送孩子临时
停车让道路拥堵不堪，也带来了
交通安全隐患⋯⋯如何破局？近
日，破解校园周边接送难，鄞州
区给出了一个新解法。

昨天一早，细雨蒙蒙，记者
注意到，以往车辆拥堵的嵩江
东路交通畅通了不少，东湖小
学家长的接送车辆川流不息地
开进了比邻学校的宝龙广场地下
停车场。

“今天开车出小区至少快了
5 分钟！”家住东湖二期小区的
一市民非常惊喜。鄞州区东湖小
学位于中河街道繁华地带，不仅
紧邻钱湖路、嵩江路等交通要
道，周边更是林立着印象城、万
象汇、宝龙广场等人气商圈，还
与“贴隔壁”的东湖花园共享一
个南面出口。

“以往每逢上学、放学高峰
时段，家长车辆可以从东湖花
园 南 门 一 直 停 到 宝 龙 广 场 西
侧，本就不宽敞的马路更加寸
步难行，遇上今天这样的下雨
天，机动车、非机动车更是混
杂 通 行 ， 存 在 很 大 的 安 全 隐
患。”学校相关负责人说。

为缓解这些问题，鄞州区各

部门曾想过多种办法：比如在嵩
江东路开辟人行道，装置交通信
号灯；加派警力控制信号灯；安
排家长志愿者护送学生过马路。
但交通拥堵现象依然难以缓解。
今年初，鄞州区开展钱湖路与嵩
江路交叉口道路拥堵问题治理，
在教育局、综合行政执法局、住
建局、鄞州交警大队、中河街
道、宝龙广场物业等共同协商
下，提出了“打开一扇门，缓解
一条路”的停车新解法。

考虑到东湖小学西侧正是宝
龙广场，不仅地理位置近，还拥
有充裕的停车资源，东湖小学专
门增开西门，连接宝龙广场内部
道路和地下停车场，双方不仅在
地面道路上设置“学生下车处”

“家长等候区”等标识，还在地

下停车场安装了“东湖小学”引导
牌，形成机动车接送系统。

如此一来，原本集中在嵩江路
上的接送车辆，更加高效和安全地
转移到宝龙广场的内部道路上：上
学时，机动车直接进入宝龙广场的
地面通道或地下通道，学生从西门
安全进入学校，机动车则不回头地
驶离；放学时，机动车停在宝龙广
场地下停车场，家长乘坐电梯仅需
几分钟便可到达西门等候区，等待
学生放学。经过一个多月的试运
行，嵩江东路上放学期间的机动车
停靠问题有效破解，学校门口信号
灯撤销、人行横道取消并替换为安
全隔离，一举多赢的做法得到了家
长和周边住户的点赞。

打开一扇门，缓解一条路。东
湖小学的做法，能否在其他学校推

广？昨天，记者采访了鄞州区综合
行政执法局、教育局，得知各地正

“因校制宜”尝试破解校园周边上
下学接送难问题。

除了东湖小学这种与周边商业
广场资源整合外，还有从学校自身
潜力挖掘上下功夫的。以位于鄞州
区潘火街道德培小学为例，正在运
用“地下智慧接送系统”破解学校
周边拥堵难题确保学生上下学安
全。德培小学要求，不管是开车的
还是骑车的或步行的家长，都要从
地下接送区接送孩子，而且人车分
流，车辆在地下通道单向通行，即
停即走，最快 3 分钟就能把孩子接
走。而在沧海路学校东侧的地下通
道入口，一辆辆私家车有序通过地
下停车场接上孩子，再从永达路的
北门离开，形成一个交通单循环。

下一步，为进一步破解校园周
边上下学接送难问题，鄞州区还将
以东湖小学、德培小学为试点，将
他们的经验进行推广。“此次东湖
小学联动宝龙广场缓解学校周边接
送停车难问题，可以说是一次成功
的试点。”鄞州区综合行政执法局
市政部门负责人王正一是这次学校
商场联动的“中介”，从去年底开
始，他就在积极谋划，协调各方对
接最终促成。

据介绍，鄞州区还将深入挖掘
停车泊位资源，不仅要解决学校周
边停车难问题，还要加强医院、菜
市场等场所周边停车泊位资源的统
筹调配，研究分析应用潮汐车位、
特殊环境限时停车位等停车新模式
的可行性，满足车辆停放需求。

打开一扇门 缓解一条路

鄞州探索破解学校周边“接送难”

宝龙广场地下通道设置东湖小学停车引导牌。
（李佳静 胡谷怀 摄）

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
池瑞辉） 昨天，石碶街道实验小学
三年级教室，孩子们正在熟练地使
用热敷眼保健操仪。这是海曙区今
年上半年启动的儿童青少年视力保
护干预试点工程内容之一，旨在通
过热敷眼保健操仪对 1000 名三年
级学生视力健康干预研究，达到青
少年视力保护的目的。

记者从海曙区教育局了解到，
未来三年该区将建立完善儿童青少
年视力健康监管模式，从幼儿抓
起，面向全体儿童青少年实施预防
措施，增强学生体质，降低学生近
视眼新发病率。

除儿童青少年视力保护干预试
点工程外，海曙区还将推动六大工程
建设，包括健康教室照明改造工程、
健康升级书桌推广工程、医教结合试
点工程、儿童青少年健康提升工
程、视力健康教育进家庭工程等。

为及时掌握全区儿童青少年视
觉健康的动态数据情况，海曙区还
将完善儿童青少年近视综合防控指
导中心，依托现有资源建立并及时
更新儿童青少年视力健康电子档
案，及时发现儿童青少年视觉健康
方面存在的问题，提供科学有效的
解决方案，全面提升该区儿童青少
年近视综合防控水平。

今年底前，海曙区要在宁波市
爱菊艺术学校姚丰校区成立全区近
视防控宣教中心，通过展板、多媒
体等手段，普及眼睛健康、近视防
控、弱视治疗等方面的知识，帮助

学生和家长树立正确护眼的意识，
养成良好的眼睛健康习惯，让每个
孩子都拥有一双明亮的眼睛和光明
的未来。

海曙区还将推动有条件的医疗

机构成立海曙区儿童青少年近视诊
疗中心，进一步提升近视诊疗水
平，与中医耳穴压豆等适宜技术相
结合，开展儿童青少年近视中医适
宜技术防治试点，通过药物、外治

敷贴、针灸等多种手段开展中西医
结合治疗，推广发挥中医药在儿童
青少年近视防控中的作用，以更好
的诊疗技术和体系为儿童青少年眼
健康保驾护航。

千台热敷眼保健操仪启用

海曙推出七大工程打响青少年视力保卫战

海曙区石碶街道实验小学三年级教室，孩子们正在熟练地使用热敷眼保健操仪。（蒋炜宁 池瑞辉 摄）

记 者 陈 敏
通讯员 谢美君

“两年来一直没机会把这封信
交到医院，今天总算了了一桩心
事。”4 月 10 日下午，受父亲俞老
先生的委托，俞女士将一封写于两
年前的感谢信交到了鄞州二院当天
医院行政总值班余华良手上，并恳
请他向院领导及神经内科医护人员
尤其是谢江文医生转达谢意。

这是一封迟到了两年的感谢信，

信的背后是一个暖心的医患故事。
两年前，俞女士的父亲俞老先

生因患脑血管疾病，到鄞州二院神
经内科住院治疗，当时的主诊医师
就是谢江文副主任医师。其间，俞
女士和家人目睹了医护人员紧张忙
碌的工作状况，感动于他们对工作
的高度责任感以及对病人热情和蔼
的态度。

“尤其是谢江文医生，我给父
亲喂食时，父亲不小心噎住了，几
秒钟时间脸就变色了⋯⋯谢医生冷
静果断地采取有效的抢救措施，在
最宝贵的 5 分钟时间里，把我父亲
从死神手中抢了回来。”俞女士在
感谢信中这样写道。她还告诉余华

良，当时有一个细节让她印象特别
深刻，父亲因为窒息而失去自主意
识，大小便失禁全拉在了谢江文的
身上，但谢医生丝毫不介意，更顾
不上擦拭，而是一心忙于抢救，直
到父亲转危为安。

捧着这封迟到的感谢信，谢江
文既意外又感动：“一点小事，没
想到他们一直记在心里。”

谢江文回忆，两年前已是耄耋
之年的俞老先生因为脑卒中而入
院，经过一段时间的治疗，病情明
显好转。家人眼看着老人即将康复
出院都很高兴，事发当天特地带了
很多好吃的给老人，没想到竟发生
了意外。俞女士在喂老人吃饺子

时，老父亲不知怎么突然噎住导致
窒息，顿时就变了脸色，两眼上
翻，看起来十分吓人。俞女士见状
慌忙跑到护士站大喊救命，谢江文
闻讯赶紧叫上几个同事到床边抢
救。他先尝试用海姆立克腹部冲击
法，从背后环抱患者，用力向其上
腹部施压促使异物排出，但没有成
功。情急之下，谢江文又掰开老人
的嘴，试着用手直接将卡在咽喉部
的饺子等食物抠出来，抠时还被无
意识的老人咬了一口。不过，好在
他最后成功了。老人终于喘过气
来。等危险警报解除，确认老人没
有大碍后，谢江文才默默转身去换
了一身干净的白大褂。此后没过多
久，俞老先生顺利出院。

“出院时一顿忙碌，写好的感
谢信居然忘记交给医生了。”俞女
士说，两年来自己和家人一直惦记
着这事，但由于工作比较忙，一直
没能抽出时间专程到医院送信。这
次俞女士因为肾结石入住鄞州二院
泌尿外科，老父亲千叮咛万嘱咐让
她一定要将这封感谢信送到医生手
里，以了却一家人的心愿。

患者将大小便全拉在医生身上
医生顾不上擦拭一心忙于抢救
一封迟到两年的感谢信披露了暖心的细节

本报讯（记者傅仲楠） 近日，
多名网友再次在中国宁波网民生 e
点通群众留言板上投诉，地铁宁波
大学站出入口至宁大北大门的风华路
段上，各种乱象死灰复燃，严重影响
宁波这一重要窗口的文明形象。职能
部门当年的整改承诺去哪了？

2019 年，中国宁波网、宁波
日报曾对宁波大学门前共享单车乱
停放、无牌无证残疾人车非法运
营、无证摊贩横行等乱象进行了曝
光。曝光后，有关部门曾重拳整
改，并承诺下一步会加强整治和管
控。但令人遗憾，时隔 2 年多，这
些乱象再度回潮。

上周四，记者在现场看到，地
铁宁波大学站出入口附近的非机动
车停车区，不少非机动车无序停放
在划线外，有的还直接停在绿化带
里。人行道上，多辆残疾人车正在
等客，一些无证摊贩也开着三轮车
在此摆摊，并吸引了众多学生驻
足。一些骑电动自行车的年轻人，
不仅未戴头盔，还带人、闯红灯，
甚至逆行。

江北区综合行政执法局受理了

网友投诉，并回复：针对共享单车
问题，我局属地中队已派队员第一
时间到现场，对乱停放的共享单车
规范停放，同时要求相关共享单车
企业加强运维管理，及时规范共享
单车停放秩序，确保市容秩序整
洁。下一步，中队会加强对该区域
共享单车停放的巡查，确保共享单
车规范停放。针对无证设摊问题，
属地中队在宁大周边安排了专门人
员，除在高峰时段定点管理外，还
不定期与其他部门一起开展集中整
治，教育处罚相结合，管控宁大南
门周边秩序。

然而，昨天，还是有网友发帖
投诉风华路-地铁宁波大学站A口的
停车乱象。下午 5 点多，记者冒雨
前往现场，看到共享单车违停、残
疾人车非法运营、摊贩无证经营、
电动自行车违规骑行等乱象依旧。

文明建设需要常态化。网友建
议，真正建立一个长效管理机制，
让宁波大学校门口永保整洁、有
序、亮丽。

发现身边不文明，请您继续通
过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

风华路上诸多乱象死灰复燃
宁波大学门前亟盼长效管理

无序拥堵的人行道。
（傅仲楠 摄）

无序停放的共享单车。
（网友供图）

记 者 陈 敏
通讯员 徐晨燕 李璟璟

“别以为年轻就可以透支，生
活习惯不注意同样疾病找上门。”
宁波市医疗中心李惠利医院神经内
科病区主任陈勇透露，上周他们病
区一连收治了 3 名 30 出头的年轻脑
梗患者，而原因和他们的吸烟、喝
酒、熬夜玩游戏密切相关。

1989 年出生的小杨是被急救
车呼啸着送进医院的。他由于一早
起床走路不稳，被送进了医院，一
查竟然是右侧小脑梗死。

小杨是一名快递员，平时送货
比 较 忙 ， 一 般 要 到 晚 上 11 点 入
睡，而第二天早上 6 点不到就起
床忙活了，发病前一天晚上，他
睡前打游戏，结果一打就停不下
来，一直到第二天凌晨 2 点实在
困得头昏脑涨才罢休，中间还喝
了一瓶啤酒。6 点左右他被闹钟叫

醒，但发现头晕难受，连走路也摇
摇晃晃，休息了一上午丝毫没有好
转，反而一走路就摔倒。家人赶紧
将他送到了医院。

“老百姓口中的脑梗，医学上
叫脑卒中，发病率高、致残率高、
死亡率高和复发率高，脑血管病已
成为我国国民首位的死亡原因。”
陈勇向小杨解释，“熬夜和你的这
次脑梗很有关系，而且你有直系家
属的病史，得脑梗的风险比一般人
要高，平时处于劳累状态，很少运
动 ， 这 些 不 良 生 活 习 惯 都 是 诱
因。”在了解病情过程中，陈医生
还发现小杨不仅经常玩游戏熬夜到
凌晨 2 点，还有一个更大的危险因
素 ： 吸 烟 。 小 杨 吸 烟 有 10 多 年
了，几乎一天一包。“吸烟会使动
脉挛缩、硬化，是脑卒中的一个高
危因素。”陈勇介绍，与小杨差不
多时间，病房里还收了另外两名脑
梗患者，两人都有 10 多年的吸烟
史，平时酒也喝得猛。

陈勇提醒年轻人要珍惜健康，
戒烟限酒，作息规律，适当体育锻
炼。“一旦脑梗，时间是救治的关
键。”他说。

一周收治三名年轻脑梗患者
医生提醒这些习惯不能要

武易生

智 能 时 代 ，
城市里大部分老

年人用上了智能手机，但微信语
音、视频、文字聊天，购物用手机
支付、看医生网上预约挂号、网上
购 物 、 有 急 事 用 手 机 “ 滴 滴 打
车”、在手机上看新闻看电视听广
播、在家“卡拉 OK”等实用功能
会用的还不多。我觉得，现在社会
各界都很关心老年人学用智能手机
的问题，但老年人自己要自觉主动
学习，跟上时代步伐。

我有一个由退休中高级知识
分子组成的微信群，六成微友不
会互动，不会用语音说话、写字
和打字，除了“转发”，跟他微信
对话，没有反应。有的微友加入了
微信群，不会互动，在群里只做

“看客”。
据央视公布的数据，截至2020

年 6 月，我国网民有 9.4 亿，60 岁
以上网民只占 10.3%。为什么老年
网 民 占 比 很 低 ， 34.9%的 人 表 示

“学不会”。退休以后有一部分老年
人对学习新事物失去兴趣和动力。

20 世 纪 80 年 代 初 ， 我 去 西
安，在秦始皇兵马俑博物馆外面，
看见摆摊卖手工纪念品的农村老太
太跟老外交流，推销她的虎头鞋等
手工艺品；现在菜市场里摊主几乎
都用二维码收费，他们文化程度都
比买主高吗？有需要就要学习，老
年人虽然退休了，但活到老学到老
的精神不能丢，只要孜孜不倦地反
复学习操作，也会和年轻人一样能
熟练运用智能手机，跟上时代发展
步伐。

电视上看到有一位 89 岁老太
太学习电脑打字，75 岁老太太自
学网购，很为她们的精神所感动。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

老年人学用智能手机要主动


